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эКОЛОгия

эколоГиЯ

недоСтаточно СредСтВ На при-
родоохранные мероприятия в прошлом году орга-
низациями края, за исключением малого бизнеса, 
было потрачено 449 млн руб., что составило 63,4% 
к уровню 2018 года, сообщает Краснодарстат. при 
этом доля инвестиций в основной капитал, направ-
ленных на эти цели, составила менее 1% от общего 
объема инвестиций.

61,9% природоохранных инвестиций потра-
чено на охрану и рациональное использование 
водных ресурсов (в 2018 году — 72,6%). На ох-
рану атмо сферного воздуха — 15,4% средств 
(в 2018 году — 23,2%), на охрану и рациональное 
использование земель — 9,6% (в 2018 году — 
0,9%). Так же, как и годом ранее, финансирование 
инвестиций в основной капитал, направленных на 
охрану окружающей среды и рациональное ис-
пользование природных ресурсов, производилось 
только за счет собственных средств предприятий. 
Деньги из бюджета и экологических фондов на эти 
цели в 2019 году не выделялись.

Эколог Дмитрий Куприянов отмечает, что 
предприятия неохотно выделяют средства на про-
граммы по сохранению окружающей среды. «На 
предприятиях либо вообще не предусмотрена та-
кая статья расходов, либо средства выделяются 
гораздо меньшие, чем необходимо и чем могли бы 
быть. хотя исключения, конечно, есть»,— расска-
зал эксперт.

В ООО  «Еврохим-БМУ» рассказали, что обще-
ством реализуются мероприятия, направленные на 
снижение негативного воздействия на атмосфер-
ный воздух, почву, водные объекты. В среднем тра-
тится более 500 млн руб. (в 2018 году — 153 млн 
руб., в 2019 году — 112 млн руб., в 2020 году — 
1,5 млрд руб.). В настоящее время на предприятии 
реализуются два крупных инвестиционных проекта: 
реконструкция сернокислотного цеха и строитель-
ство новой секции шламонакопителя. В частности, 
реконструкция производства серной кислоты с 
увеличением мощности до 1,3 млн тонн/год по-
зволит стабилизировать ведение технологического 
процесса, снизить выбросы загрязняющих веществ 
(диоксидa серы и серной кислоты) в атмосферный 
воздух до технологических показателей, соответ-
ствующих наилучшим доступным технологиям. 

генеральный директор ООО «Управляющая 
компания „ВОлМА”» Владимир Овчинцев говорит, 
что политика компании подразумевает бережное 
отношение к окружающей среде. «Наша политика 
такова, что мы не ищем прибыль прямо сейчас, а 
работаем на перспективу, понимая, что, в частности, 
экологические программы могут пригодиться в бу-
дущем. Мы практикуем обязательный раздельный 
сбор мусора. Это основной посыл — не должно 
быть отходов, они должны перерабатываться. Мы 
периодически заказываем экологические аудиты 
для проверки динамики показателей и получаем 
срез, чтобы убрать риски, реализовать возмож-
ности по более эффективной работе. Мы очень 
серьезно подходим к выбору подрядчика с точки 
зрения экологии. при строительстве завода в Май-
копе мы отдали предпочтение компании, построив-
шей самый экологический завод в Скандинавии, в 
Финляндии в частности. Даже проезжая рядом с 
заводом, вы не поймете, что это какое-то производ-
ство»,— рассказал господин Овчинцев.  

эколоГичное Мнение Экологи отме-
чают, что на части крупных заводов не предусмо-
трена система экологической безопасности или же 
она сильно упрощена. Значительная доля отходов 
промышленного производства попадает в природ-
ную среду в форме мусора. «Официальные данные 

гласят, что 15% территории страны, на которой про-
живают 60% граждан, имеют неудовлетворительное 
качество окружающей среды. поэтому необходимо 
улучшать отношение российской промышленности 
к сохранению экологии. Снизить антропогенное 
воздействие можно, соблюдая природоохранное 
законодательство, вкладывая финансы в развитие 
методов переработки и утилизации отходов произ-
водства»,— говорит господин Куприянов.

по словам эколога Евгения Витишко, за послед-
ние 10 лет увеличение количества выбросов в воздух, 
увеличение количества сброса неочищенных сточных 
вод, увеличение количества и ТКО, и промышленных 
отходов показывают серьезную динамику. «С круп-
ными предприятиями края нет ни одного проекта, на-
правленного на улучшение окружающей среды. А про 
взаимоотношения с общественностью или экологиче-
скими организациями и говорить не приходится»,— 
отмечает господин Витишко. 

ВыброСы УМеньшили отВет-
СтВенноСтью по словам Дмитрия Куприя-
нова, в последние годы наблюдается снижение вы-
бросов, что обусловлено ужесточением требований 
к компаниям и появлением наказаний за несоблю-
дение правил природопользования. «Сдвиг есть, и 
хотя все эти мероприятия находятся в зачаточном 
состоянии, не может не радовать то, что с каждым 
годом у компаний растет уровень социальной ответ-
ственности. Некоторые начали планирование меро-
приятий по охране окружающей среды»,— говорит 
эколог. Он добавил, что  в основном компании рабо-
тают над уменьшением вредных выбросов. 

Управляющий по корпоративным вопросам 
Южного региона аффилированных компаний «Фи-
лип Моррис интернэшнл» (ФМи) в России Алиса 
Андреева говорит, что, помимо действующего зако-
нодательства   в управлении экологическими вопро-
сами, компания руководствуется своим документом 
«Обязательства в области охраны труда и окружаю-
щей среды». «Согласно этому документу, одним из 
ключевых обязательств, которые принимает на себя 
ФМи, является достижение последовательного 

снижения и предотвращения воздействия негатив-
ных факторов на окружающую среду. Мы работаем 
над тем, чтобы тщательно анализировать и адап-
тировать воздействие нашего бизнеса на окружа-
ющую среду»,— рассказала представитель ФМи. 
Для выявления потенциального воздействия на 
окружающую среду в компании проводят оценку ри-
сков с учетом потенциальной тяжести последствий 
не только для предприятия, работников и ближай-
шей территории, но и для других заинтересованных 
сторон: соседних предприятий, жителей ближайших 
населенных пунктов и территорий, находящихся в 
общем водном бассейне. 

«Также мы требуем соблюдения стандартов 
ФМи в области охраны окружающей среды нашими 
деловыми партнерами. Все поставщики и подряд-
чики обязаны соблюдать положения „принципов 
ответственного снабжения”, в которых закреплены 
наши требования по ответственному природополь-
зованию»,— сказала госпожа Андреева.

главный энергетик ООО «прибой»  Сергей ле-
бедев говорит, что на предприятии разработан про-
ект нормативов предельно допустимых выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферу, ведется мони-
торинг. «В настоящий момент разрабатывается про-
грамма по уменьшению выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух в периоды небла-
гоприятных метеорологических условий. проведена 
модернизация производственной котельной. Благо-
даря установке новых котлов снизили выбросы ок-
сида углерода, диоксида серы, оксида и диоксида 
азота в атмосферный воздух. Заключен договор с 
агентством „Ртутная безопасность” на утилизацию 
отходов»,—рассказал господин лебедев.

отходы по МиниМУМУ по словам 
начальника производства ООО «Кубанский АБК» 
Константина гутника, как таковой бюджет на про-
грамму по сохранению окружающей среды в ком-
пании не предусмотрен. Все средства выделяются 
по мере необходимости. при этом «Кубанский 
АБК» изначально задумывался как одна большая 
экологическая программа по переработке органиче-

ских отходов (животноводства  и растениеводства) 
в экологически чистые удобрения. В настоящий 
момент объем переработки органических отходов 
составляет порядка 15 тыс. тонн/год. «В первую 
очередь завод ООО „Кубанский АБК” напрямую 
заинтересован в сохранении экологической обста-
новки в Краснодарском крае и в стране в целом. по-
мимо действующих проектов, а именно производ-
ства экологически чистых органических удобрений, 
планируется создание препаратов для компостиро-
вания бытовых отходов,  также в настоящее время 
проводится опыт по переработке отходов бумажной 
промышленности технологическим червем»,— го-
ворит Константин гутник. Завод ООО «Кубанский 
АБК» сотрудничает с предприятиями края в сохра-
нении экологии. Для упаковки продукции в компа-
нии используют экобумагу и крафт-пакеты. Все от-
ходы полиэтиленовой пленки сдаются на вторичную 
переработку, тара является возвратной.

по словам исполнительного директора 
ООО «Еврохим-БМУ» Сергея Клявлина, приоритет-
ным направлением предприятия в части обращения 
с отходами является утилизация отходов в соб-
ственном производстве, а также передача отходов 
на обезвреживание/обработку/утилизацию специ-
ализированным лицензированным организациям 
с целью минимизации возможного негативного 
воздействия на окружающую среду. В собствен-
ном производстве предприятие утилизирует десять 
видов отходов II — IV класса опасности и четыре 
вида отходов V класса опасности. промышленные 
отходы передаются на договорной основе специ-
ализированной лицензированной организации.

Алиса Андреева рассказала, что  деятельность 
ФМи в этом направлении включает снижение вы-
бросов парниковых газов, сокращение потребления 
энергии и водных ресурсов и минимизацию отхо-
дов. по ее словам, в компании также действует си-
стема мониторинга ключевых показателей воздей-
ствия на окружающую среду. показатели отражают 
объемы производства, потребления энергии, топли-
ва и воды, количество отходов и другие данные об 
экологическом воздействии. n

чиСтаЯ отВетСтВенноСть крУпные проМышленные 
орГанизации кУбани инВеСтирУют Сотни МиллионоВ рУблей В эколоГию, 
однако экСперты УказыВают на недоСтаточноСть этих Мер. ЕлЕНА РыЖКОВА
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15% тЕРРитОРии стРАНы, НА КОтОРОЙ 

пРОживАют 60% гРАжДАН, имЕют 

НЕУДОвЛЕтвОРитЕЛЬНОЕ КАЧЕствО 

ОКРУжАющЕЙ сРЕДы


